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CONTEXTE 
 
La Direction du génie entreprendra à l’été 2023 la reconstruction complète des rues De Chambly et Berthier. 
Ce projet est inscrit au programme triennal d’investissements (PTI) 2023-2024-2025 de la Ville et comprend 
les travaux suivants : 

• Rue De Chambly, entre le chemin de la Rabastalière et la rue Hocquart 
o Travaux de réfections ponctuelles sur les réseaux d’égouts pluvial et sanitaire; 
o Reprofilage des fossés; 
o Reconstruction complète de la chaussée, incluant réfection de la piste cyclable existante; 
o Reconstruction du réseau d’éclairage; 
o Reconstruction des trottoirs et des bordures; 
o Ajout d’un trottoir côté Nord et d’une bordure côté Sud entre les rues Garneau et Hocquart; 
o Ajout de saillies comme mesures de mitigation de la vitesse et de sécurisation des traverses 

pour piétons, incluant des plantations; 
o Ajout d’une bande gazonnée côté Sud entre la piste cyclable et la chaussée, incluant des 

arbres. 
 

• Rue Berthier 
o Travaux de réfections ponctuelles sur les réseaux d’égouts pluvial et sanitaire; 
o Remplacement de l’aqueduc existant, incluant les branchements de service dans l’emprise de 

la ville; 
o Reconstruction complète de la chaussée. 
o Reconstruction des bordures. 

 
Compte tenu de l’importance de ces travaux, la Ville a souhaité obtenir les commentaires des citoyens sur le 
concept de rue proposé.  
 
 

MÉTHODE 
 
Un dossier d’information complet était disponible sur la plateforme, en introduction de l’appel de 
commentaires. Celui-ci se retrouve en annexe. L’appel de commentaires était disponible du 8 au 28 mai, pour 
tous les citoyens, sur la plateforme Ma voix à Saint-Bruno. Au total, 7 publications ont été transmises via l’outil 
de commentaire. 
 
Plusieurs questions ont également été reçues et répondues publiquement. Avant la fin de l’appel de 
commentaires, 4 questions avaient été posées par les citoyens concernant le projet.    
 
 

COMMUNICATION ET MOBILISATION 
 
L’étape de communication et de mobilisation comprenait le lancement de l’appel de commentaires sur la 
plateforme Ma voix à Saint-Bruno, ainsi que son annonce par différents moyens, utilisés à répétition afin 
d’inciter les citoyens à participer à la démarche consultative : 

- Diffusion d’un communiqué de presse 

- Publications sur Facebook  

- Publication sur Twitter 

- Infolettre hebdomadaire de la Ville 

- Infolettre Ma voix 

- Annonce sur les téléviseurs dans les bâtiments municipaux 



 

De plus, afin de s’assurer que les personnes directement visées par ces travaux soient informées du projet et 
puissent donner leur avis, la Ville a distribué une lettre le 10 mai aux résidents de la rue Berthier directement 
touchés par les travaux à venir.  
 

RÉSULTATS 
 

L’appel de commentaires en chiffres 

486 
Visites 

de la page 
projet 

4 
Questions 

de 
4 

 contributeurs 

7 
Commentaires 
provenant de  

7 
 contributeurs 

 
 

Analyse des commentaires  

Sur les sept (7) commentaires reçus, plusieurs mentionnent des enjeux de sécurité actuels sur la voie. 

Plusieurs éléments doivent être pris en considération dans la conception d’un projet de reconstruction de rue.  

 

Commentaires tels que reçus sur Ma voix 

Les vélos de route n'utilise pas la piste cyclable et sont souvent un danger dans la rue en ne respectant pas 
la signalisation ou en ne considérant pas les voitures qui circulent sur la rue. 
 
L'hiver l'intersection Chambly/garneau/Berthier est souvent mal déneigée et dangereuse pour le enfants qui 
y circule à pied. 
 
Un aménagement intéressant (type pause ou mini-parc) serait apprécié dans le rond point de la rue Berthier 
ou à l'intersection de chambly/garneau/berthier. 
 
L'intersection où la piste cyclable et les élèves traverse pourrait être sécurisé. Un dos d'âne pourrait y être 
mis afin de ralentir de traffic et forcer les autos à faire un vrai stop. 

Je ne comprends pas votre projet de réfection de la rue Chambly, il est trop compliqué... tout ce que je veux 
dire, c'est mon souhait que la ville va enfin 
- faire de la rue Chambly une belle rue d'un bout jusqu'à l'autre avec le même design d'un bout jusqu'à 
l'autre - en tant qu'automobiliste, je serais heureux de voir un boulevard avec un terre-plein central 
- faire une piste cyclable adéquate d'un bout à l'autre sans avoir à changer de côté à mi-chemin - en tant 
que cycliste, je serais heureux que la piste cyclable soit du côté sud, dans le prolongement de la piste 
cyclable de la rue Chambly entre Seigneurial et Rabastalière - c'est frustrant pour un cycliste d'avoir à 
traverser une rue à tout bout de champ 

La rue Berthier ayant été repavée en 2021: qu’est-ce qui justifie de la refaire deux ans plus tard alors qu’un 
bon resurfaçage allonge la vie d’au moins 5 ou 6 ans ? Cela me semble une dépense de fonds publics 
difficile à justifier. Comment expliquez-vous cela ? 
Pour la rue Chambly, vous devriez profiter de cette opportunité pour faire connecter la piste cyclable afin 
d’éviter aux cyclistes de devoir traverser la rue. Vous pourriez éventuellement éliminer la traverse cycliste 
dangereuse (celle qui traverse la seule bretelle qui soit véritablement utilisée à l’intersection 
Chambly/Seigneurial) pour ramener la traverse de l’autre côté ce qui éviterait aux cyclistes arrivant de la 
rue de Vimy de traverser de Chambly et Seigneurial pour rejoindre la piste sur de Chambly vers le parc 
industriel. Le tronçon de piste cyclable existant pourra simplement être transformée en couloir de marche. 

Aménager la piste cyclable complètement sur le côté Nord de de Chambly (entre Seigneurial et Marie-
Victorin). Cela éviterait les traversées dangereuses pour les cyclistes. 
 



 

Planifier une surveillance policière accrue et ciblée aux heures de pointes de la circulation, car l'interdiction 
des véhicules non autorisés n'est pas respectée (beaucoup de gros camions). 
Ceci permettrait aussi de diminuer le passage de véhicules bruyants (Ex.: véhicules modifiés, remorques 
avec des objets/outils mal attachés non sécuritaires, etc.). 
 
Beaucoup de véhicules lourds et bruyants de la ville empruntent ce chemin (de Chambly); considérant que 
la plupart de nos cours arrières adonnent directement sur de Chambly, penser à rediriger les véhicules de 
la ville vers une autre route. De plus, d'après notre compréhension du projet, vous visez une circulation 
légère (Camions interdits, rétrécissement des voies, etc.) et donc la réfection de la chaussée sera pensée 
en conséquence et ne supportera pas le passage répété des véhicules lourds de la ville sans l'abîmer 
prématurément. 
 
L'installation d'un photo-radar découragerait plusieurs excès de vitesse. 
 
L'installation de poubelles aux intersections Garneau et de Chambly (là où est la traversée écolière) et de 
Rabastalière et de Chambly diminuerait la quantité de déchets qui se retrouvent dans les haies. 
 
Merci. 

- Il fait éviter que les piétons et les cyclistes aient à traverser la rue Marie Victorin au niveau de Berthier 
comme c’est le cas aujourd’hui car la piste cyclable et le chemin de piétons traversent la rue. 
- Le virage entre la rue Chambly et Marie-Victorin est dangereux car les voitures sortent de leur voix. Il faut 
quelque chose (terre-plein?) pour délimiter les voix de circulation. 
- Le panneau Arrêt sur la rue Chambly coin Garneau quand on arrive de Marie-Victorin est peu visible 
(beaucoup de soleil de face). Plusieurs voitures ne le voient pas et n’arrêtent pas. Il faut le rendre plus 
visible car beaucoup d’enfants traversent pour aller à l’école (il y a parfois un brigadier). 

Tant qu'à faire pourquoi ne pas faire un carrefour giratoire dans le croisement de la rue de Chambly et 
Seigneurial 

Je partage les préoccupations déjà exprimées concernant la traversée des piétons et vélos au coin des 
rues Chambly et Victorin ainsi que pour le virage sévère et dangereux pour les automobilistes. 
Je propose l’aménagement d’une œuvre publique à l’entrée de la piste cyclable au coin de Chambly et 
Victorin. Cela conviendra mieux que les blocs de bétons qui y ont piètre allure. 

 

Recommandation  

La Ville a tenu compte de ces commentaires et la Direction du génie envisage d’aller de l’avant avec le projet 

tel que présenté sur la plateforme.  

Voici les éléments de réponse aux commentaires soulevés, qui justifie cette décision : 

o Concernant la circulation automobile : 

La reconstruction de la chaussée se fera de manière à conserver la même largeur de voie sur toute la 

longueur dans la zone des travaux. De plus, la portion entre l’intersection de la rue Garneau et la 

courbe comprendra un trottoir du côté de la piste cyclable et une bordure du côté du fossé avec une 

surface pavée sur toute la largeur, ce qui rendra la circulation plus agréable et donnera un aspect plus 

urbanisé de la chaussée tout en conservant le fossé qui est nécessaire au drainage et favorise aussi 

l’infiltration de l’eau dans le sol. Pour ce qui est du terre-plein, cela nécessiterait d’élargir la structure de 

chaussée pour conserver les largeurs de voie (ce qui impliquerait des abattages d’arbres non 

souhaitables notamment). Ce type de structure est généralement prévue pour des tronçons de deux 

voies ou plus par direction avec un débit de circulation élevée. Nous sommes d’avis que les 

aménagements proposés permettront d’obtenir une nouvelle rue De Chambly à la fois sécuritaire pour 

tous les usagers et esthétique (avec l’ajout des saillies et nombreuses plantations notamment). 

 

 



 

o Concernant le resurfaçage : 

La durée de vie d’un resurfaçage peut durer effectivement quelques années mais elle est influencée par 

différents facteurs tel que l’état de dégradation de la chaussée, l’épaisseur de pavage retirée et l’épaisseur 

de pavage posée. Pour la rue Berthier, seulement la section entre Marie-Victorin et Pease avait été refaite 

par les travaux publics (mince couche de pavage) dans l’optique d’une reconstruction prévue à court 

terme. Il s’agissait donc de corriger certains défauts trop importants pour être reportés. Dans la 

reconstruction de la rue Berthier du projet actuel, des interventions sont aussi prévues dans les conduites 

d’égouts et la conduite d’aqueduc sera remplacée en totalité, incluant tous les branchements. Cette 

reconstruction est aussi prévue sur toute la longueur de la rue Berthier. 

o Concernant la piste cyclable : 

Concernant la piste cyclable bidirectionnelle, celle-ci est existante et se retrouve du côté sud à une 

extrémité du projet (entre Rabastalière et Clairevue). À l’autre extrémité du projet, celle-ci se retrouve du 

côté nord, puisqu’elle se dirige dans le sentier qui longe les maisons et les industries pour aller rejoindre le 

boulevard Clairevue. Il est donc requis de faire traverser cette piste cyclable à un endroit dans le projet (du 

sud vers le nord), de façon à connecter ces deux liens existants. L’intersection de la rue Garneau apparaît 

la meilleure intersection pour effectuer cette transition, puisqu’elle est sécurisée (présence d’arrêts dans 

toutes les directions), qu’elle est moins achalandée que l’intersection Rabastalière, et qu’il y a présence de 

brigadiers pour faire traverser les enfants. La présence de la piste cyclable du côté sud permet également 

d’éloigner la circulation automobile des résidences (pour diminution du bruit). Finalement, en fonction des 

contraintes et emprises disponibles, il ne serait pas possible d’implanter deux pistes cyclables 

bidirectionnelles sans abattre des arbres matures notamment.  

o Concernant la suggestion d’aménagement d’une placette/mini-parc :  

Plusieurs enjeux et contraintes doivent être considérés (infrastructures souterraines existantes en conflit, 

consultations citoyennes, acceptabilité sociale des riverains, etc.) et cette demande ne peut donc pas être 

considérée comme un seul ajout au projet.  Nous allons soumettre l’idée à la Direction des Loisirs (qui 

pilote les plans directeurs et la gestion des parcs) qui verra à analyser la demande et l’inclure dans une 

prochaine planification si l’idée est retenue.  

o Concernant le virage : 

Concernant le virage entre la rue De Chambly et Marie-Victorin, en raison de la largeur d’emprise de la 

ville et de la configuration existante de la rue, il n’est pas possible d’implanter une courbe plus douce. En 

fonction de l’espace disponible, seule une courbe à 90 degrés sur courte distance est envisageable. Dans 

ce secteur, il peut y avoir des véhicules plus larges qui nécessitent plus d’espace de virage. Bien que le 

virage ne devrait pas empiéter dans l’autre voie, l’implantation d’un terre-plein dans la courbe viendrait 

couper l’espace de virage déjà restreint pour tourner convenablement. Cette solution n’est donc pas 

envisageable. De la signalisation est actuellement présente sur Marie-Victorin entre Berthier et la courbe 

(direction vers Seigneurial) indiquant un virage serré et de procéder lentement au virage afin de pallier la 

situation. Une ligne de centre jaune sera également présente pour délimiter les voies.  

o Concernant le panneau d’arrêt : 

Les panneaux doivent être réfléchissants afin justement d’améliorer la visibilité de ceux-ci, notamment la 

nuit. En contrepartie, il est possible que dans des circonstances particulières d’ensoleillement, la visibilité 

soit compromise dû au soleil. Bien que les automobilistes doivent connaître au fil du temps la configuration 

des arrêts dans toutes les directions de la rue Garneau et que cette rue reste visible malgré le soleil, nous 

regarderons la possibilité de rajouter un panneau de signal avancé d’arrêt. Bien que ce panneau risque de 

subir les mêmes effets du soleil, le panneau sera visible à proximité et informera les automobilistes du 

panneau arrêt à venir. Ceci devrait permettre une distance de freinage sécuritaire à l’intersection pour les 

usagers ne sachant pas qu’un panneau d’arrêt est présent. 



 

ANNEXE  
Dossier d’information mis en ligne sur Ma voix  
 
1) Informations considérées pour élaborer le concept de réaménagement : les conditions existantes  
 
La rue de Chambly, entre le chemin de la Rabastalière et la rue Hocquart, possède le gabarit de rue présenté 
sur la figure ci-dessous.  
 
Certaines particularités (conditions existantes) doivent être considérées dans le projet : 

o C'est une rue relativement large qui favorise la vitesse des automobilistes. D’ailleurs, plusieurs citoyens 
du secteur ont soulevé cette problématique à la Ville.  

o Présence d’un sentier polyvalent côté sud entre le chemin de la Rabastalière et la rue Garneau, allant 
par la suite du côté nord entre les rues Garneau et Hocquart.  

o Absence de trottoir entre les rues Garneau et Hocquart.  
o Présence de problématiques de drainage de chaussée, entre les rues Garneau et Berthier.  

 

 



 

 
 

De son côté, la rue Berthier est une rue en cul-de-sac, mais qui donne accès aux rues Pease et Beaubien, qui 
elles-mêmes sont un lien vers l’ensemble des rues du secteur compris entre le boulevard Seigneurial, la rue 
de Chambly, la rue Marie-Victorin et la route 116. 
 
2) Présentation du concept de réaménagement proposé   
 
La Direction du génie et des projets spéciaux a travaillé sur l’élaboration d’un concept de réaménagement de 
rue qui permettrait en priorité de favoriser et sécuriser les déplacements actifs, et de réduire la vitesse des 
automobilistes.   
 
Essentiellement, la reconfiguration proposée comprend les éléments suivants : 
 

• Rue de Chambly: 
o Ajout d’un trottoir sur la rue de Chambly de la rue Garneau à la rue Hocquart. Ce trottoir 

donnera un corridor piéton distinct aux citoyens du secteur qui devaient auparavant circuler sur 
le sentier polyvalent; 

o En plus du trottoir, il y aura ajout d’une bordure côté sud de même qu’un nouveau réseau de 
puisards afin de régler les problématiques de drainage actuelles. Ce tronçon sera donc 
désormais entièrement pavé (sans accotements en pierre concassée);   

o Ajout de saillies de trottoir aux intersections sur la rue de Chambly, incluant des plantations; 
o Réduction de la largeur de la chaussée à 7,5 m pour la rue de Chambly entre le chemin de la 

Rabastalière et la rue Garneau. Ces largeurs réduites permettront de réduire les vitesses 
pratiquées des automobilistes (la réduction des largeurs de voies est une mesure reconnue de 
mitigation de la vitesse). Le terre-plein central en marquage sera retiré mais des lignes de rive 
seront ajoutées de manière à visuellement obtenir des voies de 3m de largeur par direction pour 
favoriser la réduction de la vitesse (incluant l’installation de délinéateurs flexibles en été). 

o Le stationnement sur rue sera interdit en tout temps du côté sud sur la rue de Chambly. Les 
conditions existantes de stationnement côté nord ne sont pas modifiées; 

o Élargissement de la bande gazonnée côté sud entre la piste cyclable et la chaussée (réduction 
des superficies imperméables et des îlots de chaleur);  

o Plantation d’arbres dans la bande gazonnée côté sud;  

• Rue Berthier: 
o Reconfiguration de l’entrée menant au sentier polyvalent côté sud de la rue de Chambly afin 

d’améliorer la visibilité et la sécurité des usagers à l’approche de cet accès. 
 



 

 
Rue de Chambly à proximité de la rue Garneau 

 

 
Rue de Chambly à proximité des rues Lansdowne et Loyseau 

 



 

 
Rue de Chambly à proximité de l'intersection avec le chemin de la Rabastalière 

 
3) Appel de commentaires 
 
En tenant compte des informations partagées, des plans et des images présentés sur cette page, la Ville 
souhaite recueillir vos commentaires sur le concept de proposé. 
 
Les commentaires seront publics et visibles de tous.  
 
À noter que les participants ne peuvent pas se répondre avec cet outil. 
 
Merci d'avance pour vos commentaires   
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